

Chanamé Orbe, Raúl. (2023). *Peruanidad y Posverdad. 400 reflexiones sobre una idea.* Ediciones Ida y Vuelta. 148 pp.

He tomado conocimiento de la obra titulada “Peruanidad y Posverdad. 400 reflexiones sobre una idea” con autoría del Dr. Raúl Chanamé Orbe, notable jurista y como puede advertirse de su ejecutoria y del texto que ahora se comenta, a la vez destacado e imprescindible historiador. Como tal, una preocupación sobre la que el autor alerta desde el título de la obra es la de Posverdad, fenómeno caracterizado por propiciar versiones y opiniones ancladas en lo meramente emocional, promoviendo creencias equívocas o abiertamente falsas tendentes a la manipulación de deseos, opiniones y creencias de un público destinatario al cual, irresponsable o -no pocas veces- interesadamente, se le priva de un entendimiento crítico y razonado sobre los hechos acaecidos en el país.

Desde antípodas morales e intelectuales, el autor de esta obra propone un recorrido histórico sobre la vida nacional que busca recabar una idea de Peruanidad, bastante ajena al propósito de falsear y a la mera retórica. Al efecto, de modo organizado plantea cuatrocientas referencias a las que asigna una descripción esencial, a la par de clara, sobre circunstancias y eventos significativos en nuestro devenir como colectividad. Para ello, opta el autor por planteos contenidos en escuetos párrafos que podrían sugerir prima facie la idea formal de epígrafes, pero que abordan, no obstante, en forma sustantiva y aguda la idea de la Peruanidad prescindiendo de definiciones ritualistas, adentrándose en lo fundamental de los hechos y sus significados sobre el devenir de nuestro país; ello, partiendo desde los iniciales encuentros las más de las veces conflictivos entre las diversas colectividades, caudillos y líderes en el territorio de lo que luego terminaría denominándose Perú, hasta la exigencia no nueva y sí inequívocamente actual de terminar de afianzar una República democrática de ciudadanos.

Se muestran así en esas cuatrocientas reflexiones sobre hechos significativos que interpelan sobre la Peruanidad, las penetrantes y sustentadas consideraciones del autor en relación a temas como la conquista y la colonización; la mitología incásica; la relación entre crónicas indias y peruanidad; el virreinato de ultramar; los caciques y la evangelización; las capitulaciones coloniales; la identidad y la religiosidad; las encomiendas americanas; los corregimientos nativos; los cabildos castellanos; las reducciones o comunidades de indios; la condición de españoles, americanos y la identidad de criollos e indígenas; la búsqueda de una nación; los procesos sociales desde los encomenderos hasta hacendados; la utopía unionista; el ayuntamiento republicano; el centralismo y la fragmentación departamental; el orden y la Constitución; el caciquismo republicano; el liberalismo; la tentación federalista; el capitalismo emergente; el ayllu y su toma de la urbe; la República posible, y numerosos otros más.

Es indispensable resaltar que la estructura del libro y las opciones metodológicas en él adoptadas, permiten contrastar razonadamente las a veces generalistas y difusas temáticas recogidas en algunos volúmenes sobre temas históricos, con las ideas medulares que aparecen penetrantemente recogidas en el volumen aquí comentado, buscando estimular un conocimiento bastante más provechoso en extensión y profundidad.

Concluyo resaltando que la estructura y el contenido del libro en comento, invitan a que cada lector o lectora se interese en profundizar informadamente sobre las razones, posibilidades y la necesidad de afirmación de la peruanidad, sobre los sentidos de la misma y sobre la importancia de reflexionar colectivamente al respecto. Propósitos que ciertamente compartimos.

J. Hugo Rodríguez Brignardello^(*)

^(*) Miembro Asociado de la Sociedad Peruana de Derecho Internacional.